

# 作家の手帖

太宰治

青空文庫



ことしの七夕たなばたは、例年になく心にしみた。七夕は女の子のお祭である。女の子が、織機のわざをはじめ、お針など、すべて手芸に巧みになるように織しよく女星じよせいにお祈りをする宵よいである。支那に於いては棹さおの端に五色の糸をかけてお祭りをするのだそうであるが、日本では、藪やぶから切つて来たばかりの青い葉のついた竹に五色の紙を吊つり下げて、それを門口に立てるのである。竹の小枝に結びつけられてある色紙には、女の子の秘めたお祈りの言葉が、たどたどしい文字で書きしたためられていることもある。七、八年も昔の事であるが、私は上州の谷川温泉へ行き、その頃いろいろ苦しい事があって、その山上の温泉にもいたたまらず、山の麓ふもと

の水みなかみ上町へぼんやり歩いて降りて来て、橋を渡って町へはいると、町は七夕、赤、黄、緑の色紙が、竹の葉蔭にそよいでいて、ああ、みんなつつましく生きていると、一瞬、私も、よみがえった思いをした。あの七夕は、いまでも色濃く、あざやかに覚えているが、それから数年、私は七夕の、あの竹の飾りを見ない。いやいや、毎年、見ているのであるが、私の心にしみた事は無かった。それが、どういうわけか、ことしは三鷹の町のところどころに立てられてある七夕の竹の飾りが、むしろように眼にしみて仕方がなかった。それで、七夕とは一体、どういう意味のお祭りなのか更にくわしく知りたくさえなって来て、二つ三つの辞書をひいて調べてみた。けれども、どの辞書にも、「手工の巧みならん

事を祈るお祭り」という事だけしか出ていなかった。これだけでは、私には不足なのだ。もう一つ、もっと大事な意味があつたように、私は子供の頃から聞かされていた。この夜は、けんぎゆうせい牽牛星と織女星が、一年にいちどの逢おう瀬をたのしむ夜だつた筈はずではないか。私は、子供の頃には、あの竹に色紙をつるしたお飾りも、牽牛織女のお二人に対してその夜のおよろこびを申し上げるしるしではなからうかとさえ思っていたものである。牽牛織女のおめでたを、下界で慶祝するお祭りであろうと思つていたので、それが後になつて、女の子が、お習字やお針がじょうず上手になるようにお祈りする夜なので、あの竹のお飾りも、そのお願いのためのお供そなえであるという事を聞かされて、変な気がした。女の子つて、

実に抜け目が無く、自分の事ばかり考えて、ちやつかりしているものだと思つた。織女さまのおよろこびに付け込んで、自分たちの願いをきいてもらおうと計画するなど、まことに実利的で、ずるいと思つた。だいいち、それでは織女星に気の毒である。一年にいちどの逢う瀬をたのしもうとしてゐる夜に、下界からわいわい陳情が殺到しては、せつかくの一夜も、めちや苦茶になつてしまうだろうに。けれども、織女星も、その夜はご自分にも、よい事のある一夜なのだから、仕方なく下界の女の子たちの願いを聞きいれてやらざるを得ないだろう。女の子たちは、そんな織女星の弱味に付け込んで遠慮会えしやく釈もなく、どしどし願いを申し出るので。ああ、女は、幼少にして既にこのように厚かましい。けれ

ども、男の子は、そんな事はしない。織女が、少からずはにかんでいる夜に、慾張った願いなどするものではないと、ちゃんと礼節を心得ている。現に私などは、幼少の頃から、七夕の夜には空を見上げる事をさえ遠慮していた。そうして、どうか風雨のさわりもなく、たのしく一夜をお過しなさるようと、小さい胸の中で念じていたものだ。恋人同志が一年にいちど相逢う姿を、遠目鏡などで眺めるのは、実に失礼な、また露骨な下品な態度だと思つていた。とても恥ずかしくて、望見出来るものではない。

そんな事を考えながら七夕の町を歩いていたら、ふいとこんな小説を書きたくなつた。毎年いちど七夕の夜にだけ逢おうという約束をしている下界の恋人同志の事を書いてみたらどうだろう。

或いは何かつらい事情があつて、別居している夫婦でもよい。その夜は女の家の門口に、あの色紙の結びつけられた竹のお飾りが立てられている。

いろいろ小説の構想をしているうちに、それも馬鹿らしくなつて来て、そんな甘つたるい小説なんか書くよりは、いつそ自分でそれを実行したらどうだろうという怪しい空想あやが起つて来た。今夜これから誰か女のひとのところへ遊びに行き、知らん振りして帰つて来る。そうして、来年の七夕にまたふらりと遊びに行き、やっぱり知らん振りして帰つて来る。そうして、五、六年もそれを続けて、それから始めて女に打ち明ける。毎年、僕の来る夜は、どんな夜だか知っていますか、七夕です、と笑いながら教え

てやると、私も案外いい男に見えるかも知れない。今夜これから、と眼つきを変えてうなずいてはみたが、さて、どこといって行くところは無いのである。私は女ぎらいだから、知っている女は一人も無い。いやこれは逆かも知れない。知っている女が一人も無いから、女ぎらいなのかも知れないが、とにかく、心あたりの女性が一人も無かったというのだけは事実であつた。私は苦笑した。お蕎麦屋そばの門口にれいの竹のお飾りが立っている。色紙に何か文字が見えた。私は立ちどまって読んだ。たどたどしい幼女の筆ひっせ蹟きである。

才星サマ。日本ノ国ヲ才守リ下サイ。

大君ニ、マコトササゲテ、ツカエマス。

はつとした。いまの女の子たちは、この七夕祭に、決して自分勝手のわがままな祈願をしているのではない。清純な祈りであると思った。私は、なんどもなんども色紙の文字を読みかえした。すぐに立ち去る事は出来なかつた。この祈願、かならず織女星にとどくと思つた。祈りは、つつましいほどよい。

昭和十二年から日本に於いて、この七夕も、ちがつた意味を有つて来ているのである。昭和十二年七月七日、ろこうきよう蘆溝橋に於いて忘るべからざる銃声一発とどろいた。私のけしからぬ空想も、きれいに雲散霧消してしまつた。

われ幼少の頃の話であるが、町のお祭礼などに曲馬団が来て小

屋掛けを始める。悪童たちは待ち切れず、その小屋掛けの最中に押しかけて行つてテントの割れ目から小屋の内部を覗いて騒ぐ。

私も、はにかみながら悪童たちの後について行つて、おっかなびつくりテントの中を覗くのだ。努力して、そんな下品な態度を真似るのである。こら！ とテントの中で曲馬団の者が唝鳴る。わあと喚声を揚げて子供たちは逃げる。私も真似をして、わあと、てれくさい思いで叫んで逃げる。曲馬団の者が追つて来る。

「あんたはいい。あんたは、いいのです。」

曲馬団の者はそう言つて、私ひとりをつかまえて抱きかかえ、テントの中へ連れて帰つて馬や熊や猿を見せてくれるのだが、私は少しもたのしくなかつた。私は、あの悪童たちと一緒に追い散

らされたかつたのである。曲馬団は、その小屋掛けに用いる丸太などを私の家から借りて来ているのかも知れない。私はテントから逃げ出す事も出来ず、実に浮かぬ気持ちで、黙って馬や熊を眺めている。テントの外には、また悪童たちが忍び寄って来て、わいわい騒いでいる。こら！ と曲馬団の者が呶鳴る。わあと云つて退却する。実に、たのしそなのである。私は、泣きべそかいて馬を見ている。あの悪童たちが、うらやましくて、うらやましくて、自分ひとりが地獄の思いであつたのだ。いつか私は、この事を或る先輩あに言つたところが、その先輩は、それは民衆へのあこがれというものだ、と教えてくれた。してみると、あこがれというものは、いつの日か必ず達せられるものらしい。私は今では、

完全に民衆の中の一人である。カアキ色のズボンをはいて、開かいき襟襟シャツ、三鷹の町を産業戦士のむれにまじって、少しも目立つ事もなく歩いている。けれども、やっぱり酒の店などに一歩足を踏み込むと駄目である。産業戦士たちは、焼しょう酎ちゆうでも何でも平気で飲むが、私は、なるべくならばビールを飲みたい。産業戦士たちは元気がよい。

「ビールなんか飲んで上品がっていたって、仕様がないうねえか。」と、あきらかに私にあてつけて大声で言っている。私は背中を丸くして、うつむいてビールを飲んでいる。少しもビールが、うまくない。幼少の頃の曲馬団のテントの中の、あのわびしさが思い出される。私は君たちの友だとばかり思って生きて来たのに。

友と思っただけでは、足りないのかも知れない。尊敬しなければならぬのだ。厳肅に、私はそう思った。

その酒の店からの帰り道、井の頭公園の林の中で、私は二、三人の産業戦士に逢った。その中の一人が、ずっと私の前に立ちふさがり、火を貸して下さい、と叮嚀な物腰で言った。私は恐縮した。私は自分の吸いかけの煙草を差し出した。私は咄嗟の間に、さまざまの事を考えた。私は挨拶の下手な男である。人から、お元気ですか、と問われても、へどもどとまごつくのである。何と答えたらいいのだろうか。元気とは、どんな状態の事をさして言うのだろうか。元気、あいまいな言葉だ。むずかしい質問だ。辞書をひいて見よう。元気とは、身体を支持するいきおい。精神の活

動するちから。すべて物事の根本となる気力。すこやかなること。勢いよきこと。私は考える。自分にいま勢いがあるかどうか。それは神さまにおまかせしなければならぬ領域で、自分にはわからない事だ。お元気ですか、と何気なく問われても、私はそれに対して正確に御返事しようと思つて、そうして口ごもつてしまうのだ。ええ、まあ、こんなものですが、でも、まあ、こんなものでしようねえ、そうじゃないでしょうか、などと自分ながら何が何やらわけのわからぬ挨拶をしてしまうような始末である。私には社交の辞令が苦手である。いまこの青年が私から煙草の火を借りて、いまに私の吸いかけ煙草をかえすだろう、その時、この産業戦士は、私に対して有難うと言うだろう。私だって、人から

火を借りた時には、何のこだわりもなく、有難うという。それは  
当りまえの話だ。私の場合、ひとよりもつと叮嚀に、帽子をとり、  
腰をかがめて、有難うございました、とお礼を申し上げる事にし  
ている。その人の煙草の火のおかげで、私は煙草を一服吸う事が  
出来るのだもの、謂いわば一宿一飯の恩人と同様である。けれども  
逆に、私が他人に煙草の火を貸した場合は、私はひどく挨拶の仕  
方に窮するのである。煙草の火を貸すという事くらい、世の中に  
やすやす易々たる事はない。それこそ、なんでもない事だ。貸すという  
言葉さえ大袈裟おおげさなもののように思われる。自分の所有権が、みじ  
んも損われないではないか。御不浄拝借よりも更に、手軽な依頼  
ではないか。私は人から煙草の火の借用を申し込まれる度たびごと毎に、

いつもまごつく。殊ことにその人が帽子をとり、ていねいな口調でたのんだ時には、私の顔は赤くなる。はあ、どうぞ、と出来るだけ気軽に言つて、そうして、私がベンチに腰かけたりしている時には、すぐに立ち上る事になっている。そうして、少し笑いながら相手の人の受け取り易いように私の煙草の端をつまんで差し出す。私の煙草が、あまり短い時には、どうぞ、それはお捨てになつて下さい、と言ふ。マッチを二つ持ち合せている時には、一つ差し上げる事になっている。一つしか持っていない時でも、その自分のマッチ箱に軸木が一ぱい入っているならば、軸木を少しおわけして上げる。そんな時には、相手から、すみませんと言われても、私はまごつかず、いいえ、と挨拶をかえす事も出来るのであるが、

マッチの軸木一本お上げしたわけでもなく、ただ自分の吸いかけの煙草の火を相手の人の煙草に移すという、まことに何でもない事実に対して、叮嚀にお礼を言われると、私は会釈の仕方に窮して、しどろもどろになってしまふのである。私は、いまこの井の頭公園の林の中で、一青年から頗るすこぶ懇いんぎんに煙草の火を求められた。しかもその青年は、あきらかに産業戦士である。私が、つい先刻、酒の店で、もつとこの人たちに対して尊敬の念を抱くべきであるとして考えた、その当の産業戦士の一人である。その人から、私は数秒後には、ありがとう、すみません、という叮嚀なお礼を言われるにきまつているのだ。恐縮とか痛みいるなどの言葉もまだるっこい。私には、とても堪えられない事だ。この青年

の、ありがとうというお礼に対して、私はなんと挨拶したらいいのか。さまざまの挨拶の言葉が小さいセルロイドの風車のように眼にもとまらぬ速さで、くるくると頭の中で廻転した。風車がびたりと停止した時、

「ありがとう！」明朗な口調で青年が言った。

私もはつきり答えた。

「ハバカリサマ。」

それは、どんな意味なのか、私にはわからない。けれども私は、そう言つて青年に会釈して、五、六歩あるいて、実に気持がよかつた。すつとからだは軽くなつた思ひであつた。実に、せいせいした。家へ歸つて、得意顔でその事を家の者に知らせてやったら、

家の者は私を、とんちんかんだと言った。

拙宅の庭の生垣いけがきの陰に井戸が在る。裏の二軒の家が共同で使っている。裏の二軒は、いずれも産業戦士のお家である。両家の奥さんは、どっちも三十五、六歳くらいの年配であるが、一緒に井戸端で食器などを洗いながら、かん高い声で、いつまでも、いつまでも、よもやまの話にふける。私は仕事をやめて寝ころぶ。頭の痛くなる事もある。けれども、昨日の午後、片方の奥さんが、ひとりで井戸端でお洗濯をされていて、おんなじ歌を何べんも何べんも繰り返して唄うのである。

ワタシノ母サン、ヤサシイ母サン。

ワタシノ母サン、ヤサシイ母サン。

やたらに続けて唄うのである。私は奇妙に思った。まるで、自画自讃ではないか。この奥さんには三人の子供があるのだ。その三人の子供に慕われているわが身の仕合せを思つて唄っているのか。或いはまた、この奥さんの故郷の御老母を思い出して。まさか、そんな事もあるまい。しばらく私は、その繰り返し唄う声に耳を傾けて、そうして、わかつた。あの奥さんは、なにも思つてやしないのだ。謂いわば、ただ唄っているのだ。夏のお洗濯は、女の仕事のうちで、一ばん楽しいものだそうである。あの歌には、意味が無いのだ。ただ無心にお洗濯をたのしんでいるのだ。大戦争のまつさいちゆうなののに。

アメリカの女たちは、決してこんなに美しくのんきにしてはい

ないと思う。そろそろ、ぶつぶつ不平を言い出していると思う。  
鼠ねずみを見てさえ気絶きざの真似をする気障きざな女たちだ。女が、戦争の勝  
敗の鍵かぎを握つかっている、というのは言い過ぎであろうか。私は戦争  
の将来に就ついて樂觀れつ観している。

# 青空文庫情報

底本：「太宰治全集6」ちくま文庫、筑摩書房

1989（平成1）年2月28日第1刷発行

底本の親本：「筑摩全集類聚版太宰治全集」筑摩書房

1975（昭和50）年6月～1976（昭和51）年6月

入力：柴田卓治

校正：kumi

2000年9月18日公開

2005年10月30日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

# 作家の手帖

太宰治

2020年 7月12日 初版

## 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>